Глава 1.  Из моряков в  ракетчики

 1.1.  Видно, не в морях мои дороги

В жизни нашего Каспийского  Высшего Военно-Морского Краснознаменного Училища им. С.М. Кирова (г. Баку) мне очень ярко запомнились на всю жизнь события, связанные  с волнениями при сдаче вступительных экзаменов, с принятием военной присяги и ежегодным вручением выпускникам училища лейтенантских погон и кортиков. А они  приезжали с флотов после полугодовой стажировки на боевых кораблях возмужавшие, обветренные, чуточку бесшабашные и веселые. Они приезжали  после «морей»  еще в курсантской форме. В системе подготовки  офицеров в военно-морских училищах по давней традиции существовала система постепенного присвоения  очередных воинских званий:  при зачислении в училище и принятии воинской присяги - курсант, после сдачи  государственных экзаменов – старшина первой статьи. Перед отправлением на стажировку практически всем, у кого за период обучения не было серьезных нарушений воинской дисциплины, присваивалось воинское звание «мичман». Подавляющее большинство  из них - в воинском звании «мичман», а несколько человек с каждого из трех факультетов - штурманского, артиллерийского и минно-торпедного возвращались, как, впрочем, и уезжали, старшинами первой статьи, в лихо заломленных измятых бескозырках и видом, что им все нипочем. Это были  курсанты, про которых говорили  «оторви и выброси». Приказ о производстве в первый офицерский чин  действительно  уравнял их во всем. На училищном построении курсантов и выпускников на громадном плацу перед учебным корпусом перед  объявлением    приказа министра обороны  о присвоении воинского звания «лейтенант», старшины первой статьи резко выделялись среди мичманов и вызывали к себе пристальное внимание всех курсантов, как самых отчаянных из выпускников. Большинство лейтенантов, пока еще в курсантской форме,  получивших из адмиральских рук диплом, погоны и кортик, последний лихо засунули за ремень шинели, что придавало им несколько легкомысленный вид. Последний выпуск 1958г, когда я был уже на четвертом курсе, особенно запомнился.  Это был первый выпуск офицеров-моряков, который в подавляющем своем большинстве  уходил не в моря, а в Ракетные войска стратегического назначения или в «солдаты», как было принято  в разговоре среди моряков между собой называть офицеров - сухопутчиков.

  Нам, курсантам – выпускникам, в следующем году, как и выпускникам 1958 г., предстояло в 1959г. также выйти в большую жизнь. Как сложится   военная судьба через год, не знали ни они, ни тем более мы. На душе у всех без исключения было тревожно, а самое главное, беспокоила полная неизвестность. Даже мы, курсанты, вернувшиеся в училище с ежегодной трехмесячной практики в 1958 г., проходившей  на боевых кораблях Черноморского флота,  собственными глазами видели, что в вооруженных силах наступили резкие перемены. В первую очередь, наш новый партийный  вождь  Никита Хрущев с крепкими шахтерскими руками и белозубой улыбкой, взял курс на строительство нового вида войск - Ракетных войск стратегического назначения.  Авиация и военно-морской флот отодвигались на второй план. На флоте среди офицеров и мичманов эта тема в 1958 г. была самой злободневной. Но разговоры разговорами, а небрежно сваленные грудой на Минной стенке Южной бухты  Севастополя приборы управления торпедной стрельбой  «Мина-30 - бис» с раздавленными стеклами приборов, пусть даже снятые с устаревших кораблей,  говорили больше  и убедительнее слов.  Но наша молодость, ожидание того, что все утрясется-образуется со временем,  и нас эти перемены не коснутся, а коснутся кого-то другого, сделали свое дело: мы начали обретать душевное равновесие - моряки говорят в таких случаях «пришли в меридиан», как приводится морской  компас в меридиан. Не могу не вспомнить, как я  в 1955 году впервые в своей жизни  встретил первого в своей жизни офицера-выпускника нашего училища. Это было в конце июля 1955 г., когда выпускники стали приезжать в училище большими группами и поодиночке после шестимесячной стажировки на боевых кораблях  с разных флотов. Значительная часть из них была из матросов, прошедших войну и послевоенную службу на флоте,  закончивших подготовительные классы,  и имеющих возраст примерно от 23 до  тридцати четырех- тридцати пяти лет.  На их  белых форменках красовались медали и  боевые  ордена. Поэтому, когда ко мне обратился с вопросом один из них: « Откуда Ты, пацан, родом», то я, 17 летний юноша, такое обращение воспринял, как должное. Нас, еще не принявших военной присяги, направляли к выпускникам, где мы несли службу в качестве дневальных, а потому видели этих зрелых флотских красавцев вблизи еще в курсантской форме.  Вот это были выпускники, которые запомнились на всю жизнь. 

 Даже наш будущий командир роты  на первом курсе старший лейтенант  Рауф Бекмурзин, временно приставленный к ним в качестве командира выпускной роты минеров-торпедистов,  по их же настоятельной просьбе мог войти в  их спальное или ротное расположение, только предварительно постучавшись.  Жили мы в  училище в отличных условиях: кроме спального, просторного помещения, имелось ротное помещение, не уступающем  по площади спальному помещению. В нем для каждого из курсантов учебной роты имелся в личном распоряжении письменный стол, стул, а также были расположены спортивные снаряды, и  были установлены несколько столов для игры в настольный теннис.  После отъезда выпускников 1958 г. из училища на курсы при Ростовском высшем инженерном ракетном училище, наша курсантская жизнь пошла привычной чередой – лекции, практические занятия, занятия спортом, увольнения и встречи с девушками, что в комплексе и  сняло  наши тревоги. Командиром нашей роты  был тогда еще капитан третьего ранга Иван Матвеевич Гарматенко, которого за его громкий голос мы, курсанты минно-торпедного факультета, звали «Трубой», написал на нас предварительные выпускные аттестации и ознакомил нас с ними. Каждый из нас аттестовался в качестве минера-торпедиста на первичную  офицерскую должность от торпедных катеров до эскадренного миноносца включительно. Что и окончательно успокоило нас перед поездкой в конце марта в Москву, для участия в первомайском параде. А когда  начали сдавать государственные экзамены, то в училище мы вновь увидели небольшие, но многочисленные группки офицеров в сухопутной  форме - так называемых « зеленых покупателей».  А дальше все пошло по накатанной схеме:  групповые беседы  и личные, агитация и нажим с обещаниями красивой жизни. И наш выпуск 1959 г. оказался в Ракетных войсках стратегического назначения. И такой отсос  (другого слова у меня нет) молодых офицерских кадров с флота продолжался по 1961 г. включительно. Флот на долгие четыре года остался без  молодых офицеров. И авиация также.  В июле 1959 г., после окончания училища,   я, как и сотни моих товарищей, получил назначение - приказ прибыть в распоряжение заместителя министра обороны  по реактивной и специальной технике и артиллерии, в Москву, в Главное управление кадров,   на Фрунзенскую набережную 44. Сами же Ракетные войска стратегического назначения, как вид войск Вооруженных сил были созданы только  17 декабря 1959 г.

 Большая часть выпускников нашего училища оказалась на курсах программистов при НИИ-4, а их небольшая  часть, в том числе, и  прибывшие в отдел кадров за назначением по тем или иным причинам с опозданием, как мы тогда говорили, «загремели» в  будущие боевые части ракетных войск.  Мне, например, просто предложили убыть в г. Тюмень. Из нашего курса в Тюмень вместе со мной попали Николай Шобик, мой лучший друг по жизни, а также Валерий Коломенский, ныне гражданин Литвы и Вячеслав Смольянинов, с которым мы в одной группе сдавали вступительные экзамены в училище. 

 А Никита Сергеевич Хрущев уже начал «рубить в капусту» флот и авиацию, а  также и артиллерийские дивизии. Вот в такую заслуженную, но расформированную  на наших глазах  Бериславо – Хинганскую  дважды Краснознаменную, ордена Суворова  дивизию попали и мы. Кто попадал в ситуацию, когда  старая структура уже  разрушена, а новая только создавалась, а ракетный (без единой ракеты, разумеется - их вообще на тот момент времени в полку не существовало) полк полковника Константина Глушича, который не имел  даже печати и финансовой части, тому не позавидуешь. Нет печати и начальника финансовой службы, следовательно, не будет денег и у прибывшего в такую часть лейтенанта.  Хорошо, что  Николай Шобик попросил – потребовал у генерала Попова из Главного управления кадров написать нам записку в  административно - хозяйственный отдел с тем, чтобы нам выдали деньги за месяц вперед - мол, как же мы поедем, если денег у нас нет. Попову это явно не понравилось, но ему следовало направить нас в часть, ибо без денег мы вежливо отказывались брать предписание о направлении нас в часть, расположенную в Тюмени. Записку он все-таки написал. Деньги получили, но поехали не сразу на новое место службы. Глушичу пришлось еще хуже, как  я понял впоследствии:  ему надо было во чтобы - то ни стало занять хоть каким-то делом более тысячи прибывших со всех концов Союза молодых офицеров. И он нашел выход: им был сформирован временный отдельный офицерский батальон, котрым командовал подполковник Журавель. Высокий и худощавый Журавель носил с изяществом военную форму и требовал того же от всех остальных офицеров. По характеру он был ироничен, несколько флегматичен.

 Журавель, прошедший фронт, установил для нас четкие правила поведения на переходной период, суть которых сводилась к тому, что мы были обязаны ежедневно к 9.00 прибывать к  штабу бывшей дивизии  чисто выбритыми, в наглаженной форме и сияющими  ботинками.  Он пересчитывал нас и объявлял, например, что у нас сегодня день самостоятельной подготовки  или же кому-то из нашего же брата поручал прочитать две-три лекции на темы общего устройства ракеты. На тот период времени в части Глушича проходили службу, в основном, выпускники высших учебных заведений практически всего СССР – в офицерском  строю стояли моряки, летчики, артиллеристы и танкисты, саперы и пехотинцы, как в Ноевом ковчеге во время вселенского потопа.  Надо ли говорить, что мы, освоившись в Тюмени, это время проводили, пользуясь хорошей погодой и сложившимися обстоятельствами, с пользой для себя с учетом будущей трудной воинской службы.   На  базе расформированной  дивизии  был образован  ракетный корпус, а впоследствии и Омская ракетная армия. Одобряли ли мы тогда действия Хрущева? Да ни в жизнь, но  шепотом и только близким друзьям.  И только спустя десятилетия после начала создания Ракетных войск стратегического назначения, действительно способных кардинально решать военно-политические задачи, став командиром отдельной инженерно-испытательной части  на космодроме Байконур, я понял, что Хрущев другим способом не мог создать в течение 4-5 лет полнокровные ракетные войска. И сделал он это в кратчайшее время, как я теперь понимаю, преодолев очень сильное сопротивление со стороны маршалов и генералов, да и других офицеров, не разделявших его точку зрения на будущее вооруженных сил. Наш тогдашний вождь рубил лес непонимания беспощадно, да так, что не щепки летели, а целые бревна, калеча при этом многие судьбы  профессиональных военных.

  Но и эту реорганизацию Вооруженных сил СССР хрущевский ЦК и правительство провели с опозданием минимум на  5-10 лет. К 1960 г. соотношение стратегических ядерных вооружений и средств их доставки – атомные и термоядерные  бомбы, стратегические бомбардировщики, атомные подводные лодки, боевые  межконтинентальные  баллистические ракеты, было 20:1 в пользу США. Министр обороны США Роберт Макнамара в  своей книге «Путем ошибок и катастроф»,  приводит  интересные  данные о количестве  и соотношении между США и СССР. В США к 1960 г. в наличии было 68 боеголовок, в СССР- несколько, ядерных бомб – 6000, в СССР-300, стратегических бомбардировщиков- 600, в СССР-150, баллистических ракет, размещенных на атомных подводных лодках –48, а в СССР-15. Отсюда и соотношение стратегических ядерных сил было 20.2:1- подавляющее преимущество США! Знали ли мы об этом? Разумеется, что не знали- были не в тех чинах, каждый день пребывая в щеняче- праздничном настроении, которое тогда никто не мог испортить. 

 Поэтому жилось и служилось нам хорошо и весело, как и всякому, которому исполнилось 22 года: пока  не было никаких забот и вся жизнь впереди. Этот сентябрь 1959 г. в Тюмени запомнился нам, как самый радостный месяц в жизни молодого офицера: рутинные ежедневные обязанности  по службе отсутствовали, жили  мы в центре города, в  военной гостинице на первом этаже Дома офицеров.  Там же, на первом этаже располагался ресторан, утром  и днем, работавший, как столовая. Кормили нас в нем очень вкусно и  по очень низким ценам. Вечером на третьем этаже устраивались танцевальные вечера. К тому же Валерий Коломенский познакомился с девушкой по имени Валя, которая работала таксистом. Поэтому  машина всегда была к нашим услугам, чтобы, например, съездить в Серебряный бор в Тюмени на отдых на природе после утреннего построения у Журавля и объявленного им дня самоподготовки. В середине сентября в Тюмени открылся новый ресторан «Заря», который с первого же дня открытия получил статус офицерского ресторана – он всегда был заполнен нами, особенно по вечерам. Я до сих пор вспоминаю тюменские пельмени и венские шницели, которые еле-еле помещались на тарелке из-за своей величины, знаменитую тюменскую рыбу- нельму и муксун, блинчики с различной начинкой. 

1.2. Первая встреча с Сергеем Павловичем Королевым

Из дел служебных в этот период на нашу долю пришлась командировка в село Велижаны  для перевозки картофеля для его закладки в хранилища  на зиму. Нас назначили старшими машин, и картофель мы перевезли в течение 3-4-х дней. Буквально на следующий день после завоза картофеля на склады будущей части  нас ждал приятный сюрприз. Нас, группу лейтенантов  во главе с капитаном Игорем  Ягуновым,  всего двадцать или двадцать пять человек,  собрали на служебное совещание, где и объявили, что мы едем в командировку в Москву для обучения  на предприятии почтовый ящик  № 651. Эта система, когда НИИ, КБ или завод вместо его наименования имели специальный номерной индекс, была широко распространена в СССР с целью маскировки истинного  его предназначения.  Действительно, это была до поры до времени достаточно эффективная система  нумерации с целью сохранения тайны. И люди, работавшие на них, так и отвечали на вопросы своих знакомых и друзей о месте работы: «Работаю в п/я» . И все объяснение - задавать вопросы, что за этим номером скрывается, тогда было не  принято да и никто не спрашивал- отучили раз и навсегда.

  На самом же деле это было знаменитое Отдельное конструкторское бюро под номером 1 в ракетно-космической отрасли. Объявили также каждому из нас и то,  какую же систему ему следует осваивать. Моему другу Николаю Шобику  выпала судьба стать специалистом по системе аварийного подрыва ракет, если ракета отклоняется от заданной траектории полета и может причинить разрушения и гибель всего живого в незапланированном районе падения или же в начальный момент   полета после ее старта. Мне же выпала для изучения система дискретного регулирования опорожнения баков ракеты во время ее полета. Смольянинов и Коломенский  изучали систему радиоуправления ракеты.  С тем нас и отпустили с совещания.  Конечно, мы обрадовались тому обстоятельству, что будем  жить в столице два месяца - такой случай в жизни любого офицера,  тем более офицера молодого, случается раз в жизни, и то, не у всякого. Оказалось, что не на два месяца мы уехали в Москву, а на целый год. Мы знали также, что вместе с нами в командировку отправляются и ряд  наших будущих начальников, ожидающих официального назначения на должности в Омском ракетном корпусе.   Среди них были и  полковники Евгений Буцкий, Александр Захаров, генерал  Грозев.

 Уже в Москве  до нас  дошли слухи, что наши начальники, с учетом того обстоятельства, что вот-вот состоится официальное решение о создании нового вида войск - Ракетных войск стратегического назначения, и, следовательно, появления  большого количества  генеральских должностей,   поехали решать в столицу свои персональные вопросы. Дело это было нужное, тем более, что начальники были уже в солидном возрасте. А  Буцкий  и Захаров, к тому же, прошли ракетные  университеты на   полигоне  Тюра-Там, и по делу считались опытными ракетчиками, работавшими с самим Сергеем Королевым. Как оказалось впоследствии, так оно и было: Е. Буцкий получил назначение в Главный штаб ракетных войск в качестве заместителя начальника главного штаба, а Захаров, несколько позже, в  ноябре 1960 г. станет начальником полигона  Тюра-Там.  Но у них были свои дела, а у нас - свои. Но до сих пор для  нас является загадкой то обстоятельство, что в Москве мы пробыли  почти год, изучая очень уж углубленно каждый одни и те же системы.  Высказывались и предположение, что именно Сергей Павлович Королев так заранее готовил боевой расчет для испытания боевой межконтинентальной  баллистической ракеты 8К75 или Р-9.  Во всяком случае, большинство из тех, кто был в  этой длительной  московской командировке,  и оказались в августе 1960 г. на полигоне Тюра-Там, занимаясь  испытаниями  Р-9.

 Впечатления от Москвы    остались такими же яркими, как будто бы  они были получены несколько дней тому назад. Посещение выставок, хоккейных матчей на «Динамо» (хоккей с мячом) и в Лужниках (хоккей с шайбой), соревнований по фигурному катанию, театров и, конечно же, всех знаменитых ресторанов стало вторым нашим основным делом, кроме изучения специальности.  Мы как будто бы предчувствовали, что будем лишены всего этого, очутившись на десятилетия в Тюра-Таме, и старались не терять ни одного дня в столице. Но мы всего этого еще не знали, уезжая из Тюмени в Москву.

 В последних числах  сентября 1959 г. мы сели в вагон «двойки» - скорого поезда «Пекин – Москва». В  купе, где были наши места, уже сидел молодой китаец, возвращающийся, как выяснилось из завязавшегося разговора, из Пекина в Москву, где он учился в одном из институтов.  По русскому обычаю угостили китайца для начала первым стаканом водки «Московская»,  картонная пробка которой запечатывалась белым сургучом: легкий удар по донышку бутылки и пробка вылетала из горлышка на нужную длину. Первый раз китаец проснулся через сутки после дружеского ужина в Тюмени. Пообедал еще раз с нами в Перми, и проснулся уже на подъезде к Москве, во что он так и не мог поверить до тех пор, пока поезд не прибыл на Казанский вокзал. Прощаясь с нами, он сказал, что никогда так быстро не ездил на поезде: дважды пообедал  с русскими и он уже в Москве. Мы  пообещали, что при следующей встрече еще сократим ему время на поездку. По прибытии в Москву нас встретили и разместили в НИИ-4 в  пустующих помещениях для техники. Поскольку ЭВМ еще не были установлены, то вместо них установили  солдатские кровати, тумбочки и табуреты для нас. Вот и вся мебель. Нас это особенно-то не смущало.

   Вечером 2 октября,  прибывшие вместе с нами  в Москву два   командира  дивизиона - капитаны Владимир  Подставко   и Болеслав Логутко, жившие вместе с нами в этой огромной однокомнатной квартире, собрали нас на инструктаж. Речь шла о манерах и  соблюдения нами общих правил  приличий в связи с тем, что мы были приглашены главным конструктором ОКБ-1 С.П. Королевым на празднование второй годовщины запуска первого  в мире искусственного спутника Земли и, что  празднование будет проходить на территории ОКБ-1 в одном из залов огромной фабрики-кухни.   Там же предполагалось представить каждого из нас Королеву. Но Королев, как выяснилось позже, ввиду своей занятости  вечером 4 октября 1959 г. поручил провести это мероприятие Василию Мишину - своему заместителю.  К назначенному времени  мы прибыли в зал, где нас  кратко проинструктировали, где находится наш стол, и что напротив предназначенного заранее места для каждого из нас лежит виньетка с указанием имени и фамилии гостя и девушки, которая в это вечер  находится в качестве хозяйки торжества рядом с гостем.  Уже позже мы узнали, что это было отдельное распоряжение Королева  с тем, чтобы окружить нас вниманием  девушек, работающих на предприятии - чтобы мы не потерялись на первых порах в огромной Москве.

Нам предложили заранее найти виньетку со своей фамилией, что мы и сделали. Примерно также поступил наш любимый всеми курсантами наш начальник училища адмирал Семен Спиридонович Рамишвили, когда мы приехали весной 1959 г. в Москву на первомайский парад. Нас тогда разместили на Соколе, в Тушинском флотском полуэкипаже. Буквально на второй день Рамишвили  организовал для нас экскурсию на чулочно-трикотажную фабрику в Тушино, которая была закончена небольшим концертом и танцами в Доме культуры. Как человек с большим жизненным опытом, он понимал, что распоряжение и указание начальника молодым людям ими чаще всего воспринимаются не с той  серьезностью и вниманием, с каким они отдаются начальниками. А находящаяся рядом с курсантом девушка уж обязательно убережет его от разного рода неприятностей, которые  в этом возрасте так легко находятся юношами, даже если они и носят военную форму. А еще через день все курсанты побывали на экскурсии на шоколадную фабрику им. Бабаева, где и завершился приятный  процесс знакомства с москвичками.  За полтора месяца подготовки к параду  в Москве  мы побывали в двух театрах, в том числе и Большом. А также на многочисленных экскурсиях, начиная с Музея изобразительных искусств им А. Пушкина, в Третьковской галереи, Оружейной палате, в Архангельском и  Останкино, на Красной площади и мавзолее Ленина, цирке и на обзорной экскурсии по Москве. При этом наш адмирал сделал все, чтобы  нас часто отпускали в увольнение, чтобы мы могли  познакомиться с Москвой. И при этом со стороны московской комендатуры  мы не имели ни единого замечания. Но ведь мы, дети военных лет, имевших уличное воспитание, никак не могли быть  пай-мальчиками. Понимающими людьми были и С. Рамишвили, и С. Королев. 

Королеву нас представили позже, но он только посмотрел на нас долгим внимательным  взглядом и сказал своим негромким голосом, что найдет время позже, чтобы  с нами  встретиться. Но встретились мы с ним только в  конце сентября 1960 г., но уже на полигоне Тюра-Там.  Уж если нас собрали для встречи с Королевым, но она не могла состояться ввиду его занятости, то нам предложили осмотреть музей, собственно говоря, устроенную в большом зале выставку ракетно-космической техники. Именно она служила Королеву, как одно из  главных средств убеждения важных VIP-персон, прибывающих к нему в ОКБ-1.  Год в Москве пролетел, как один день.

1.3.  Дорога на Байконур

В десятых числах августа 1960 г. всем нам было приказано вернуться в Тюмень. Вернулись. И оказалось, что мы прочно отвыкли от воинской службы. В двух дивизионах Подставко и Логутко, куда нас прикомандировали, царило оживление. Слухи, что мы вот-вот поедем на полигон для отстрела ракеты, а мы ведь точно знали, что ракета 8К75 не готова к проведению не только отстрела, но и проведению летно-конструкторских испытаний, тем не менее, гуляли среди нашего брата. Но на наши вопросы о целях поездки оба командира дивизионов только «рычали» в ответ: «Я вижу, что вы не имеете задачи. Вам что, ее поставить лично?»  Все, разумеется, дружно отказывались от этого, и исчезали из поля зрения начальства. А когда получили указания готовить вагоны к перевозке личного состава, начиная с изготовления нар, стало окончательно ясно, что тебе, касатик, как говорится, предстоит дальняя дорога.  Но никто и не думал сообщать  нам об этом официально. Наконец,  собрали  только офицеров, где очень скупо, в двух- трех словах сказали, что едем в краткосрочную командировку на отстрел ракеты - ни сроков ее, ни куда едем, ни о том, что же собираемся отстреливать, если и отстреливать нечего, не было сказано  ни полслова. Едем и все тут. 

 Только в самом конце сказали, что теплых вещей  с собой не брать ввиду ненадобности. Вот эта последняя фраза почему-то нас и успокоила. Офицеры, имеющие семьи, заметно повеселели, а нам, холостякам вообще не было причин расстраиваться. Погрузились в теплушки и пульманы и вперед, со скрипом и стуком буферов в неизвестность. Я имел уже опыт перемещения в воинских  эшелонах, когда   два года  подряд мы в грузовых вагонах перемещались из Баку (станция Баладжары) через Тбилиси в Батуми, где и нас  перебрасывали на крейсер, который через 10-12 часов хода доставлял курсантов в Севастополь, где нас и разбрасывали небольшими группами по боевым кораблям. Опыт езды в теплушках  в режиме скручивания был прочно приобретен еще в училище: ноги раскачивались в одну сторону, а верхняя часть туловища вместе с шеей и головой - в противоположную ей сторону. Не говоря  уже о бытовых условиях и питании в пути следования. Ехали мы по необъявленному для нас маршруту,  и все время  в пути гадали, куда же нас везут. Когда с Урала вышли на Кандагач и Эмбу, маршрут стал несколько проясняться – уж точно движемся в южном направлении в какую-то точку Казахстана или  Узбекистана. 

  Мы и понятия не имели, что в мире есть такая станция, как Тюра-Там,  на которой пассажирские поезда стояли всего минуту-другую, и что она, эта станция Тюра - Там и дала название  ракетному полигону для испытания  боевых межконтинентальных ракет. Иногда название полигона среди нас звучал, как  «Тюря», или «Южный полигон». Между крупными станциями Кандагачом и Эмбой  стали попадаться только саманные домики-мазанки, ослы, бродящие между ними и голая по пояс  казахская ребятня. Жара,  сильнее  бакинской, постоянно дующие ветры с песком - вот так нас встретила пустыня - Приаральские Кара-Кумы. Проехали станцию Казалинск. Остановились на одном из разъездов, пропуская  пассажирский поезд - двигались ведь по однопутке. На соседней ветке  стоял  товарный состав. На одном из вагонов состава, на его крыше, не обращая никакого внимания на палящий зной и ветер, свесив ноги в парусиновых сапогах, густо намазанных черной ваксой, чтобы они выглядели как хромовые, сидели два лейтенанта. Между ними лежали две  солдатские фляжки, открытая банка тушенки и буханка хлеба. Как мы разобрались впоследствии, это был джентльменский набор путешествующего на крыше грузового вагона  лейтенанта, выехавшего проветриться в  небольшой городок Казалинск или  в « маленький Париж», он же областной город Кзыл-Орда, что в 250 км. от Тюра-Тама, с целью мир увидеть и себя показать. В одной фляжке у них была вода, а во второй – спирт. И им было неважно, что температура воздуха на солнце перевалила отметку 50 градусов. Спрашиваем у  лейтенантов, куда же нас везут. Не ответив на наш вопросы  ни слова, они выпили спирт, запили водой  и слегка закусили.   А уж только затем соизволили ответить: «Привезут - узнаете». И все. Больше  нас, людей с Большой земли, они в упор не видели. Наконец-то прибыли на станцию Тюра-Там. Но мы еще не знали, что это и есть наша станция назначения.  Станция довольно большая, как по количеству саманных домов, так и по числу железнодорожных путей. Поехали дальше. Но теперь справа от нас шла бетонированная дорога, по которой шло интенсивное движение (по сравнению, разумеется, с тем, что мы видели до Тюра-Тама). Стали   изредка попадаться  люди в военной форме. Наконец состав прибыл на так называемую двойку - техническую позицию на второй площадке, на которой испытывали ракеты и спутники.  На погрузочной  рампе закипела работа по выгрузке военного имущества из эшелона. Вышли и мы. На площади перед рампой лежала куча матрасовок, гора  соломы, рядом с которыми стоял старшина-сверхсрочник. Это был знаменитый  монтажник Тарасов, как мы узнали впоследствии. Он весело закричал нам:  «Подходите, товарищи лейтенанты, набивайте матрасовки соломкой так, чтобы было сладко спать». Мы же так и остались стоять большой группой без движения, как будто бы это нас не касалось. Да и солома нам, как оказалось, не была нужна. В это время на «козлике» к рампе подъехал какой-то полковник.

  Вышел, вежливо поздоровался с нами, сказав нам: «Как же я вас ждал, сынки!». Кто-то из нас буркнул в ответ: « А мы не ваши. И вовсе не сынки. Мы приехали на отстрел». Полковник молча посмотрел на нас. Как оказалось, это и был наш командир 32 отдельной инженерно-испытательной части полковник Олег Майский. Будущий доктор наук и генерал, не желая обострять обстановку, подошел к Тарасову.  После разговора между ними Тарасов подошел к нам и сказал, что это и есть наш командир части Олег Иванович Майский, который и просил передать вам, что вы приехали сюда надолго, если не навсегда.  Вскоре Майский направился в монтажно-испытательный корпус, который был расположен неподалеку от рампы. Наши командиры дивизионов, которых на встрече не было - ушли в штаб части для доклада о прибытии дивизионов, но нашли его не сразу, разминулись с Майским.   Поэтому они не знали, что нам просил передать  Майский через Тарасова. Когда командиры дивизионов вернулись,  мы немедленно взяли их в кольцо и стали буквально требовать от них объясниться с нами на предмет обмана - везли нас на отстрел ракеты, а, оказывается, что на новое место службы, да еще обманули при этом. Так тогда выразили  свое мнение  по этому поводу  все офицеры дивизионов. Как выяснилось впоследствии, наш тюменский командир полка  Глушич рвал и метал, когда ему сказали, что два его дивизиона убыли на место постоянной дислокации для дальнейшего прохождения службы. Понять его было можно: ведь он укомплектовал эти дивизионы самыми лучшими офицерами части в надежде получить после отстрела уже опытных ракетчиков. 

   Оценив обстановку,  капитан Владимир Подставко сказал нам правду: он сам не знал, что ожидало нас на новом месте. Он сам был в некоторой растерянности, что хорошо читалось на его лице. Он действительно не знал, что мы убыли на новое место службы.  Но он, как командир дивизиона  выполнит приказ, и будет служить там, где ему прикажут,  и будет требовать этого от подчиненных ему по службе офицеров. А сейчас берите чемоданы, сумки, сказал нам Подставко,  и пойдем все вместе жить в большую однокомнатную квартиру - барак на 200 человек. Теперь мы понимаем, что наши командиры чувствовали то же самое, что и мы, но вслух ничего не говорили для нашей же пользы.  До нашего поселения в этом бараке проживало 200 военных строителей, которые и освободили его, перейдя жить в землянки. Солдат и сержантов срочной службы  разместили в землянках неподалеку от  офицерского барака. Так мы начали военную службу на полигоне Тюра-Там на площадке № 2. Те из вас, кто хотя бы раз побывал или жил в условиях барака в условиях пустыни, когда все удобства на улице, а мороз временами достигал более 30 градусов, тот поймет, что жить в этих условиях очень трудно. Подавляющее большинство офицеров были в воинском звании «лейтенант» и каждый десятый из них имел кассетный магнитофон.   И каждый день, особенно вечером в бараке  одновременно работало 10-15 магнитофонов, включенных на полную громкость: лейтенанты тихую музыку слушать не умели. Поскольку столов в бараке не было, кроме одного, то все располагались на своих кроватях. В бараке шла одновременная массовая карточная  игра по крупным ставкам, начиная от игры в «очко»  и «храп», и заканчивая преферансом. В бараке висели клубы дыма. Утюгов для глажения  обмундирования  не было в помине, как и элементарных тазов для стирки нательного белья - стирали в железном желобе умывальника, предназначенного  для стока воды. Баня  была одна для всех, проживающих на второй площадке полигона - солдат и сержантов срочной службы, офицеров и представителей промышленности. И мылись в ней строго по графику раз в неделю. Правда, для  гражданских лиц, проживающей тогда в  каменной гостинице (были еще и деревянные гостиницы барачного типа) и в финских домиках, в одном из которых подолгу и жил Королев,  были  предусмотрены душевые комнаты. Наш командир части Олег Майский вскоре получил предписание убыть на новое место службы, а вместо него прибыл подполковник Юрин Валентин Николаевич. Это был строгий и немногословный офицер, умело пользующийся своими дисциплинарными правами - я это хорошо усвоил на личном опыте.  Нас вскоре представили нашим техническим контролерам - офицерам научно-испытательных лабораторий 1-го научно-испытательного управления штаба полигона, которым командовал подполковник  Евгений Осташев.

  И если при старом командире части  отношения подчиненности между Осташевым и Майским практически отсутствовали, то по приходу нового командира части  подполковника Юрина отношениями между ним и Осташевым, стали очень  напряженными. Юрин, объективно ссылаясь на то, что его ОИИЧ  в качестве структурной единицы, как, например, полк   входит в состав дивизии, в состав управления не входит, отказывался напрямую подчиняться Осташеву. При этом Юрин (а все это происходило зачастую на наших глазах) ссылался на то, что войсковая часть называлась «Отдельной инженерно-испытательной».  В противном случае она, выходит по факту, не отдельная, если Осташев упорно втаскивает ее в состав 1 научно-испытательного управления.  Было одно  обстоятельство, которое использовал в своих доводах Осташев. Существовала в ракетных войсках система тройного контроля: оператор части выполняет функции оператора системы, офицер управления контролирует правильность действия оператора части, а представитель промышленности контролировал офицера управления и оператора части. Эту тройную цепочку контроля ввел в 1951 г. еще на полигоне Капустин Яр С. Королев, подсмотрев ее в атомной промышленности. Логика мышления Осташева была такой: раз я контролирую действия оператора части, то этот оператор (читай вся часть) подчиняется мне - иначе какой же я контролер.  Одним словом, шло перетягивание каната  властных полномочий.  Испытательных управлений на полигоне, кроме первого управления, отпочковавшегося из службы научно-исследовательских работ, на полигоне не было.  Вот эта цепочка контроля  и  появление на свет научно-испытательного управления и позволила Осташеву ставить  вопрос о подчинении ему, как начальнику научно-испытательного управления, 32 отдельной инженерно-испытательной части. Раз есть управление, то ему ведь кто-то должен подчиняться. В конечном итоге начальник полигона полковник Константин Герчик публично поддержал Осташева. Понять логику Герчика несложно: ему было удобно управлять одним Осташевым, который, в свою очередь, управляет Юриными, Петровыми, Ивановыми. Противостояние между Осташевым и Юриным приняло  открытую и острую  форму. 

 На первом же представлении боевого расчета МБР 8К75 в конференц-зале административного корпуса, соединенного переходом с монтажно- испытательным корпусом, не обращая внимания на сидящих в зале офицеров прибывших дивизионов, разгорелась перепалка, суть которой  сводилась к тому, что Юрин почти дословно сказал Осташеву, чтобы тот занимался делами управления, а с частью он, Юрин, справится сам. Перепалку остановил Сергей Павлович Королев, сказавший своим негромким голосом, но который слышали все, что-то похожее на «…нашли время и место для выяснения отношений». При представлении названный по фамилии, воинскому званию и должности с указанием системы, которую он должен был испытывать и эксплуатировать, офицер вставал и коротко представлялся, например, техник системы аварийного подрыва ракеты лейтенант Шобик.  Королев каждого из нас  внимательно рассматривал, кивал головой, что, очевидно, было для Осташева знаком для того, чтобы была названа следующая фамилия. Характерно, что фамилии офицеров зачитывал не командир испытательной части, а начальник управления в присутствии Юрина, как свадебного генерала. Надо ли говорить, что мы были целиком на стороне Юрина. Иногда Осташев или Королев задавали вопросы об образовании, опыте службы. Юрин сидел молча.  Представление офицерского состава, входящего в боевой расчет ракеты 8К75,  закончилось тем, что в самом конце его  Осташев рассказал нам  историю  создания ракетного полигона № 5 МО СССР, предназначенного для испытаний боевых межконтинентальных баллистических ракет. А также о том,  как 1 июля 1957 г. была создана первая испытательная часть на полигоне, в которой нам выпала честь служить. И что именно боевой расчет этой части совместно с офицерами управления и представителями промышленности  4 октября 1957 года запустил первый искусственный спутник Земли. 

   Выступивший после Осташева С.П. Королев подчеркнул, что именно он  постарался сделать все, чтобы мы были подготовленными  в техническом отношении людьми и прошли обучение в НИИ и КБ  ракетно- космической отрасли. Но у нас нет опыта в испытательной работе. Но опыт, как известно, дело наживное в любом виде деятельности. И прямо здесь же, не откладывая дело в долгий ящик, подробно передал  нам свое видение, как следует проводить опытно-испытательные работы. Запомнилось его наставление, сделанное в очень резкой форме: «Если вами допущена ошибка, то следует немедленно доложить об этом. Но никогда не врать при этом, какой бы  серьезной она не была. Наказать вас за допущенную ошибку мы накажем, но не более того ». В противном случае, сказал нам Королев, «мы  будем вынуждены  просто оторвать ваши головы». Это запомнилось на всю жизнь и стало одним из самых основных правил поведения испытателя. И, как показал дальнейший ход событий, Королев строго придерживался своих слов. Правда, голов, даже когда это следовало, не отрывал ни у кого. А власть на полигоне он имел огромную, зачастую большую, чем любой, даже самый высокий военный чин, хотя ни один военнослужащий ему не подчинялся по службе напрямую.

 Власть, как известно, берется в руки каждым из нас в обществе, в  котором, как любили говорить лейтенанты, люди делятся на начальников и подчиненных. Правда, мы еще добавляли, что начальник имеет право приказать, а подчиненный обязан хорошо обдумать - следует его выполнять сейчас или немного обождать - вдруг его отменят. Но это было лишь шуткой, в которой был заложен не совсем плохой смысл. Королев полагал  и считал необходимым говорить  вслух в присутствии наших начальников на совещаниях с боевым расчетом подготовки и пуска ракеты 8К75, что зачастую информация о порядке действий членов боевого расчета, особенно об ошибочных действиях в тех или иных ситуациях, до непосредственных исполнителей не доводится, оставаясь на уровне начальников, ее получившую. И он вынужден заниматься этим лично сам, чтобы  не  было сорвано выполнение поставленной задачи на том или ином этапе испытаний ракеты, т. к.  только что созданный боевой расчет опыта испытаний не  имеет. На этих совещаниях присутствовали все испытатели - военные и представители промышленности. Это была самая эффективная форма обучения молодого боевого расчета, не имеющего опыта испытательной работы. Зачастую Сергей Павлович  разговор начинал в спокойном тоне, а затем возбуждался и обстановка в зале накалялась до такой степени, что иногда мы сидели не шевелясь и втянув головы в плечи - было просто страшновато. Это были классической формы разносы за допущенные и будущие ошибки, которые могли быть совершены.

  Тогда при проведении испытаний ракетно-космических систем  неизбежно, из-за отсутствия  вычислительных машин, вынужденно существовало много ручных операций. Снятие и постановка различных прижимов и  приспособлений имитировала включение или выключение определенных узлов и агрегатов той или иной системы, что и позволяло при просмотре телеметрических записей работы систем или  имитации их работы, зафиксированной на электрохимической бумаге или фотопленках, производить оценку работы систем.  Там где было много ручных операций, там и возможно допущение такого же числа ошибок, особенно при круглосуточном цикле испытаний. А он был основным - работали посменно, круглосуточно, еженедельно и ежемесячно. Это и называлось системой работы до «упора», где, собственно говоря, упора не было.   И если  при этом  не выходили из строя дорогостоящие и уникальные приборы,   или же  не выгорал участок бортовой кабельной сети, то уровень разгрома лиц, как работающих непосредственно на технике, так и контролирующих правильность проведения тех или иных операций, был от легкой до средней степени тяжести.  Если же последствия были более серьезные и срывались тем самым установленные сроки запуска ракетно-космических систем, то в этих случаях военные испытатели ( и не только они) получали очень серьезные взыскания, вплоть до снятия с занимаемых должностей. Так, например, сняли с должности одного из командиров испытательных частей, когда в результате наезда тепловоза на створку многотонных ворот монтажно-испытательного корпуса сдвинулся с установленного места ракетный двигатель  одного из ракетных блоков, находящийся в одном из вагонов. Что и привело к выводу его из строя и отправки ракетного блока на завод для ремонта. А формулировка была внешне простой: «За отсутствие необходимого контроля при проведении опытно-испытательных работ с ракетно-космическими системами, что привело к выводу их из строя». А представителей промышленности ожидал свирепый личный разнос Мишина, ставшего после ухода из жизни С.П. Королева в 1966 г. главным  конструктором ОКБ-1 и обещанием уволить и отправить в Москву по шпалам всех провинившихся. Так раньше поступал С. Королев, отправляя, например, по шпалам главного конструктора радиосистемы управления 8К75 Павлова. Поэтому, все, кто мог исчезнуть в момент разноса, исчезали. Но Королев был отходчив, зла ни на кого не держал. Единственное, чего он никогда не прощал -  стремления выгородить себя и солгать при этом.  Только в этом случае он не мог продолжать  отношения с таким человеком.

1.4.  Об  уроках С.П. Королева

  Будучи уже командиром отдельной инженерно-испытательной части, из  своего прошлого опыта я взял на себя, казалось бы, не свойственную  командиру части функцию:  самому доводить до солдат и сержантов, прапорщиков и офицеров практически все то, что доводил лично до нас Королев при  всей его занятости.  Это давало мне уверенность в том, что все  подчиненные мне по службе  военнослужащие одинаково понимают  стоящие перед ними задачи по проведению испытанию испытаний сложнейшей техники так же четко, как и я. Но я всегда старался представить себя на их месте с учетом уровня их житейского, да и служебного опыта при  практически отсутствии опыта испытательной работы. И я расширил объем доводимой информации до всего личного состава части - у меня просто не было времени дожидаться, когда начальники групп и служб наберутся примерно такого же служебного опыта, которым обладал к тому времени я. Полагаю, что я полностью объяснился  с офицерами, которые считали (вслух они этого никогда не говорили, разумеется), что я должен был работать напрямую только с командирами испытательных подразделений и начальниками служб. Но ведь это была классическая схема работы командира части с опытным  боевым расчетом ОИИЧ при отсутствии осложняющих всю ситуацию  обстоятельств. А эти обстоятельства и были тем основным фоном, на котором и проводились испытания ракетно-космических систем.  Если бы я пошел по этому пути, то нас вряд ли ожидал бы тот успех, который мы заслужили своим отношением и трудом. 

    Вот почему за семь лет моего командования частью не было ни единого вывода техники их строя! Похоже на фантастику, но я  полностью полагаюсь на мнение своих офицеров на этот счет. Единственный наш общий промах, и мой в том числе, что система пожаротушения,  оборудование которой было в основном установлено в проходных каналах с общей их длиной около 16 км., не было защищено (так предусматривал проект, кстати ) от постороннего доступа к нему, как не было оно  защищено и от доступа воды к нему: никаким приказом нельзя  было отменить массовое снеготаяние или внезапное повышение уровня грунтовых вод.  Проектировщики исходили из того из того, что в пустыне воды быть не должно, разве что кроме  разведанных  водяных пластов, в том числе и глубоководных, а также своего постулата, что  никто, кроме обслуживающего персонала, не будет иметь доступа к блокам системы пожаротушения- идеализм в чистом виде. Но ведь такого в условиях войсковой части,  с учетом большого числа представителей промышленности и военных строителей, просто быть не могло по жизни.   Да и  к тому же не был налажен  постоянный контроль   отдельных узлов системы пожаротушения со стороны начальника технической группы подполковника Владимира Козленко и, в первую очередь, со стороны  ее эксплуатировавшего лица - старшего лейтенанта Александра Богданова.  Представители промышленности пошли нам навстречу после составления соответствующих актов на списание ряда узлов при затоплении части каналов подземными водами установленным порядком, и восстановили вышедшие из строя участки системы.

  Но хотелось бы сказать, что на эту техническую группу части была возложена эксплуатация  системы водоснабжения, дренажной и ливневой канализации, отопления, вентиляции комплекса и еще много чего на территории 468 га. Именно на такой по площади и было расположено более 200 зданий и сооружений  – это примерно в два с половиной раза больше, чем микрорайон «Теремки-3» в Киеве.  Получилось такое ракетно-космическое ЖКХ,  которым   и командовал Владимир Иванович Козленко. И, следует сказать, что командовал неплохо: на космодроме он был лучшим начальником технической группы. Я его хорошо знаю еще по 2 площадке, когда я командовал группой заправки компонентами ракетного топлива и сжатыми газами космических кораблей всех типов, в том числе и пилотируемых, а также долговременных орбитальных станций по тематике 1 научного испытательного управления. Козленко, когда я командовал заправочной группой,  занимал последовательно должности начальника отделения и начальника испытательной команды. Именно ему я предложил должность  начальника технической группы  у себя в части. Всегда ли был в восторге от моих методов управления такая неординарная личность, каким и был Козленко? Нет, не был. Но мне нужны были офицеры с твердым характером, какой был у Козленко.  Как и нужен был мне в этом  качестве  толковый и распорядительный начальник испытательной группы Юрий Алексеевич Гончаров, хотя в режиме предварительного обсуждения вопроса до его окончательного принятия, он часто не соглашался со мной. Опираются только на то, что твердое.  Но таким он и был мне нужен, равно, как и другие пять начальников испытательных групп, обладающих твердым характером (разве что подполковник Александр Козырев был мягковат по характеру), и  своим мнением и видением обстановки.  Но у Козырева была огромная работоспособность, и другие положительные качества, особенно его стремление все порученное довести до логического конца. И работать с командирами испытательных подразделений мне доставляло удовольствие.  Радовались ли тогда командиры испытательных подразделений столь частому общению со своим командиром? Думаю, что нет. Но я был уверен, что они владеют нужной информацией, которая позволяла им работать самостоятельно на одном примерно уровне со мной, что мне этого и требовалось. В свое время, будучи таким же начальником группы, как и они,  воспринимал распоряжение своего командира части Владимира Ивановича  Демидочкина, как  нужные и необходимые по службе, и обязательные к их исполнению. Но  пути их выполнения намечал так, чтобы они соответствовали и моим  воззрениям. А если сказать все до конца, то  следует сделать оговорку.  Заправочная станция 11Г131, имеющая в своем составе  десятки больших сооружений и хранилищ компонентов ракетного топлива, которыми мы периодически пополняли  с центральных складов горюче-смазочных материалов  (ГСМ) космодрома,  была расположенная на большом удалении от  технической и стартовой позиции  части. Уже одно это обстоятельство    выработала во мне  и  подчиненных мне по службе офицеров и прапорщиков  полную самостоятельность, не требующую постоянных указаний командира части. И, пожалуй, главное. Назначение начальников групп, равно, как и начальников команд и отделений изначально  с момента, когда я начал формирование части, шло  только от меня.

  Кроме того, мне порой пришлось  наблюдать с лейтенантских времен, что при совершении того и или иного проступка, особенно серьезного, командиры некоторых частей старались смягчить степень вины провинившихся с тем, чтобы, как говорится не выносить сор  избы. И командир части в глазах своих подчиненных тут же терял очень и очень много,  и свой командирский авторитет, в первую очередь. Теперь  командир подразделения поступал точно таким же образом, получая аналогичный доклад о совершении своим подчиненными  проступков. А всего этого от подчиненных не спрячешь никак, как бы ты не старался. В результате командное звено подразделения и части в целом, хотело оно этого или нет, становилось зависимым друг от друга - командиры всех степеней лишались принципиальности и свободы в действиях. 

  Я говорю  вслух, что ничего подобного у нас в части не было, и ни один из начальников не попадал в зависимость друг от друга. Ни разу ни один факт грубого нарушения воинской дисциплины  в части никто не скрывал, а лица, доложившие об этом, ни разу не подвергались наказанию дисциплинарными взысканиями. Наказывались ли офицеры и прапорщики за упущения по службе? Да, наказывались без малейшего колебания со стороны своих начальников, но умеренно и только по делу. Никогда для меня количество взысканий не было мерилом для оценки деятельности того или иного офицера, в том числе и при выдвижении его на вышестоящую должность. Примеров в этом плане  в части было много,  и все офицеры части знают об этом.   

Так случилось, что в 1988 г.  часть подверглась проверке по состоянию боевой подготовки и состоянию воинской дисциплины  по указанию Генсека Михаила Горбачева многочисленной  комиссией, в состав которой входили даже два работника общего отдела ЦК КПСС. Комиссию возглавлял Председатель КГБ Виктор Михайлович Чебриков. Часть за неделю тщательной проверки вывернули, что называется, наизнанку. Люди из аппарата ЦК стали к котлам, лично контролируя  полноту закладки продуктов в котлы и доведения до личного состава полноты положенных по нормам продовольственного довольствия полноты порций. Работали   генералы и полковники из центрального  аппарата МО СССР, Главного управления космическими средствами общим числом более 30 человек. Беседуя со мной после моего допроса генералом армии Чебриковым, члены комиссии  остались довольны положением дел, особенно состоянием воинской дисциплины и уровнем боевой подготовки. Тогда они насчитали за прошедший календарный год всего семь грубых нарушений воинской дисциплины, что точно совпало с поданными в научно-испытательное управление сведениями. Они были поражены этим и сказали мне, что ни за что бы в жизни  не поверили, что подобное бывает в жизни войск, если бы в этом  не убедились сами. 

Чтобы не томить читателя причиной такого «внимания» к части, скажу, что два моих офицера в воинском звании «лейтенант» в самый разгар, так называемой горбачевской  перестройки, решили уволиться. Они знали, что их просто так не отпустят из Вооруженных сил, если они чего-нибудь не совершат из ряда вон выходящего. Оба взысканий не имели и характеризовались по службе положительно. Тогда, чтобы демобилизоваться, они написали проект устава «Союза свободных офицеров».  Для создания себе отрицательного имиджа выпили изрядное количество спиртного  и  преднамеренно, согласно заранее выработанному ими плану, затеяли ссору с патрулем.  Начальник патруля сначала посоветовал им пойти и проспаться. Но это не входило в планы этих офицеров, которым необходимо было  задержание  их комендантским патрулем.  Ссора могла перейти в драку, и начальнику патруля  ничего не оставалось делать, как задержать их и доставить в комендатуру г. Ленинска.

   Офицер части, следующий в отпуск через Москву, по  сделанной загодя ему просьбе доставил проект устава «Союза свободных офицеров»  в одну из  общественных   приемных   М. Горбачева.  В тот день, когда  на столе у Генсека  оказался этот устав, он,  очевидно, после его прочтения провел аналогию с событиями  1825 г. в Санкт-Петербурге, когда на Сенатскую площадь офицерами-декабристами были выведены войска и выкачены пушки.  У Генсека напрашивался вывод, что у военных испытателей на Байконуре  сложилась неблагополучная обстановка мягко говоря. 

Председатель КГБ СССР Чебриков получил от Горбачева распоряжение лично разобраться с «военным бунтом» на Байконуре. Большая, из нескольких десятков человек, комиссия из состава Главного политуправления Советской армии и ВМФ, Политуправления  Космических средств, службы войск, министерства обороны и т.д. прибыла на Байконур спустя сутки после получения Горбачевым устава «Союза свободных офицеров». Оба провинившихся офицера сознались Чебрикову, что цель  написания пресловутого устава была одной - увольнение из рядов Вооруженных сил.    О чем Чебриков в ходе беседы мне и сказал.

Я никого из начальников групп в  момент проверки части не просил усилить  требовательность, показывать только все лучшее и т.п. Только  проинформировал о работе комиссии  - не маленькие, сами должны были все понять. 

На следующий день после отъезда комиссии Чебрикова у меня случился гипертонический криз: утром   хотел встать и поехать на службу, а голову с подушки поднять не могу. Пролежал в госпитале  больше месяца.  Мне повезло в том плане, что рядом в таком же боксе находился на излечении от пневмонии начальника политотдела космодрома генерал Науджюнас. Так что приятное общение мне было обеспечено -  за последние годы службы я так много не смеялся, как в тот раз. Разумеется, в части я никому  не сказал, по какой причине оказался в госпитале. Впрочем, меня об этом никто и не спрашивал. 

Может быть, потому не проявляли трогательной заботы обо мне, что знали -  мои  документы на увольнение готовились для отправки в отдел кадров. Мне уже шел 52-й  год, и писать рапорт для продления срока службы никакого желания у меня не было после этого случая.  

Часть в целом из этой  передряги  вышла достойно, подтвердив высокий уровень воинской дисциплины и твердого внутреннего порядка. Хорошо, скорее нам всем, в первую очередь мне повезло, что  13 мая 1987 г. М. Горбачев перед запуском ракетно-космической системы «Энергия»-  «Скиф» посещал Универсальный комплекс «Стенд»- «Старт», которым я  командовал, и тогда остался  доволен  увиденным. Но за такие «Уставы»…» в Вооруженных силах никогда не хвалили, и хвалить не будут никогда при любом общественно-политическом устройстве. 

А меня и начальника управления вместе с нашими политработниками  ругали недолго в то перестроечное время. Очевидно, уже было  не до нас.  

